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АЛЛЕЯ, ВЫБРАННАЯ ГОРОЖАНАМИ

Прикоснуться к историческому 
наследию предков

Внимание обращено на информирование 
населения и работодателей

-

Этот день – один из поводов для объединения народа.  Он 
печальный и грустный, но тем не менее – одна из возможно-
стей почувствовать единство. Воздавая должное прошлому, 
задуматься о тех, кто защищал свою землю, историческую 
родину, семью, проявил лучшие качества воина.

По сложившейся традиции 20 мая в Нальчике в сквере 
Свободы у памятника «Древо жизни» запланирован вечер 
старинной адыгской музыки, где будут исполнять гъыбзэ 
(песня-плач) и уэрэдыжь (героическая песня) и раздавать по-
минальное угощение. 

21 мая пройдёт возложение цветов к мемориалу жертвам 
Кавказской войны «Древо жизни». 

В этом году страна не проводит массовых шествий и меро-
приятий. Международная черкесская ассоциация благодарит 
всех за понимание ситуации, в связи с которой выбран сдер-
жанный формат проведения этой памятной даты. 

Пусть наши воины вернутся в здравии, и в следующем году 
мы планируем в привычном масштабе отметить 160-летие 
окончания Кавказской войны. 

Хаути СОХРОКОВ, президент МЧА

К ДНЮ ПАМЯТИ АДЫГОВ – 
ЖЕРТВ КАВКАЗСКОЙ ВОЙНЫ

Печальная дата как повод 
задуматься о будущем народа

В этом году в столице Кабардино-Балкарии на улице Тар-
чокова появится небольшая, но уютная аллея, а рядом с ней 
– детская площадка с качелями, горкой и сеткой. Аллея будет 
заасфальтирована, а на детской площадке уложат резиновое 
покрытие.

Также обновят подход к аллее со стороны улицы Тарчоко-
ва – появится спуск с пандусом для маломобильных групп 
населения. Разработан проект капитального ремонта улицы 
Тарчокова на 2024-2025 гг., по которому дорожное полотно 
приведут в нормативное состояние. 

На аллее установят парковые торшеры и удобные лавочки. 
Подготовительные работы уже начались, благоустройство 
пройдёт в рамках нацпроекта «Жильё и городская среда». 
Именно эту территорию в ходе голосования выбрали горожане 
в прошлом году. Каждый год, начиная с 2017-го, муниципали-
тет на средства федерального и местного бюджета проводит 
комплекс мероприятий по благоустройству дворовых и обще-
ственных территорий в рамках реализации федерального про-
екта «Формирование комфортной городской среды». В 2020 
году благоустроены скверы имени адмирала Головко, напротив 
новой общеобразовательной школы №33. В 2021 году – Оре-
ховая роща, Московский бульвар в районе школы №32, сквер 
на пересечении улицы Идарова и Тырныаузского проезда. В 
2022 году Нальчик украсили благоустроенные скверы возле 
КБГУ, Курортный на улице Канукоева, имени Гагарина, на ули-
це Братьев Амшоковых, на пересечении проспекта Ленина и 
улицы Тарчокова, на улицах Комарова и Мальбахова, а также 
сквер на Идарова от Мовсисяна до Тырныаузского проезда. В 
администрации г.о. Нальчик сообщают, что работа в данном 
направлении продолжится и в 2023 году, по результатам обще-
ственного обсуждения будет определён перечень объектов 
благоустройства.

В селении Хасанья городского округа Нальчик близится к 
завершению реконструкция системы водоснабжения и стро-
ительство разгрузочного коллектора водоотведения по улице 
Аттоева.

– В настоящее время здесь за счёт средств республикан-
ского бюджета осуществляется реализация проекта, который 
предусматривает строительство разгрузочного канализаци-
онного коллектора, замену и реконструкцию действующей 
сети водоснабжения. Разгрузочный коллектор строится для 
обеспечения перспективного района индивидуальной жилой 
застройки, а необходимость реконструкции системы водо-
снабжения назрела уже давно, действующая система весьма 
ветхая, постоянно происходят аварии, – поясняет руководи-
тель управления капитального строительства администрации  
г.о. Нальчик Руслан Афашагов. 

Работы были начаты в прошлом году и к настоящему вре-
мени уже проложены магистральные трубы протяжённостью 
более 3 км. Реконструкция предшествует капитальному ре-
монту улицы Аттоева, который запланирован Министерством 
транспорта и дорожного хозяйства КБР на 2023 год.

В связи с ограничением движения общественного транс-
порта перенаправление осуществляется по параллельным 
улицам. Администрация г.о. Нальчик приносит извинения 
за временные неудобства и просит автомобилистов заранее 
планировать пути передвижения.

На аварийно-опасных участках 
дорог, где требуется снижение 
скоростного режима и повышенное 
внимание водителей, дорожники 
наносят шумовые полосы в со-
ответствии с ГОСТом, сообщает 
пресс-служба ФКУ Упрдор «Кав-
каз». Шумовая полоса состоит из 
трёх поперечных полос на рассто-
янии 10 м и 15 м между линиями. 
Ширина каждой полосы – 40 см, 
высота – 2,5-3 см.  При этом каждая 
линия имеет уклон со стороны на-
правления движения автомобилей 
для обеспечения более плавного 
проезда. Полосы устраивают на 
всю ширину проезжей части из 
холодного пластика для дорожной 
разметки с добавлением стекло-
шариков для того, чтобы их было 
лучше видно в ночное время. Ме-
ста устройства шумовых полос обо-
рудуются комплектом дорожных 
знаков 1.16 «Неровная дорога» и 
3.24 «Ограничение максимальной 
скорости» соответствующего номи-
нала. Эти мероприятия поддержи-
вают сотрудники Госавтоинспекции 
в области обеспечения безопас-
ности дорожного движения. К при-
меру, под Ставрополем шумовые 
полосы устроили в Старомарьевке 
на 566 км автодороги Р-216. Здесь 
соединяются федеральный и ре-
гиональный транспортные потоки: 
трасса Р-216 и улица Красная на-
селённого пункта. На участке до-
роги находятся рынок, АЗС, продо-

Безопасность на федеральных трассах

-

Автодорогу Майский – Заречный – Ново-Ивановское ввели в эксплуатацию

На участке протяжённостью 2,5 км дорожни-
ки отфрезеровали старое покрытие, уложили 
новое двухслойное асфальтобетонное, устро-
или пересечения и примыкания, обочины, 
а также обустроили автомобильную дорогу 
необходимыми элементами для обеспечения 
безопасности движения. Участок соединяется с 
региональной автодорогой Нальчик – Майский, 
которая ведёт к столице республики.

Приёмочная комиссия произвела на месте 
инструментальный контроль качества работ: 
специалисты измерили ширину полотна, протя-
жённость и поперечный уклон, который должен 
соответствовать стандартам для того, чтобы 

вода и тающий снег не скапливались на про-
езжей части. Ранее лаборатория Минтранса 
КБР провела вырубки асфальта и проверила 
его на соответствие требованиям ГОСТа. Все 
исследования подтвердили надлежащее каче-
ство выполненных работ.

Глава сельского поселения Ново-Иванов-
ское Анна Шипоша от лица местных жителей 
выразила благодарность всем причастным за 
проделанную работу. Ремонт  на данном участ-
ке вёлся  с опережением графика и завершён 
за три месяца до даты, закреплённой госкон-
трактом, сообщает пресс-служба Министер-
ства транспорта и дорожного хозяйства КБР.

-
-
-

вызова на пешеходных переходах. 
Шесть из них появятся на пути 
к курорту Домбай в Карачаево-
Черкесии на участках автодороги 
А-155: два в Усть-Джегуте, по 
одному близ Красногорской, в Ор-
джоникидзевском и Карачаевске. В 
Кабардино-Балкарии на автодоро-
ге А-158, ведущей в Приэльбрусье, 
пешеходный светофор установят в 
Тырныаузе. В Дагестане подобные 
системы появятся в Хасавюрте и 
Коркмаскале на Р-217 «Кавказ», 
а также в Семендере на участке 
Р-215. 

Ещё один пешеходный светофор 
оборудуют в Чечне на подъезд-
ной дороге к Грозному. На пяти 
локальных участках автодорог 
Р-217 «Кавказ» и А-155 Черкесск 
– Домбай построят стационарное 
электроосвещение общей про-
тяжённостью 1,3 км. На участках 
подведомственной сети установят  
1,6 км осевого и более 1 км боково-
го барьерного ограждения, а также 
760 м перильного ограждения. 
Тридцать одна Г-образная опора с 
дублирующими дорожными знака-
ми будет установлена на участках 
федеральных дорог для повыше-
ния внимания водителей. В про-
шлом году по итогам совместной 
работы Управления федеральных 
автомобильных дорог «Кавказ» и 
региональных управлений ГИБДД 
удалось ликвидировать 39 очагов 
аварийности.

вольственные магазины и пункты 
общественного питания. Эта мера 
повысит безопасность не только во-
дителей, но и пешеходов – полосы 
оборудованы вблизи перехода.

Помимо этого, в 2023 году на 
трассе «Кавказ» установят три 
модульных надземных пешеходных 
перехода: в Минеральных Водах на 
Ставрополье (351 км), селе Бар-

суки в Ингушетии (573 км) и под 
Махачкалой в Дагестане (805 км). 
 Для обеспечения безопасного 
пересечения дороги смонтируют 
одиннадцать светофоров с кнопкой 

44

я
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Крестьянские (фермер-
ские) хозяйства в основном 
специализируются на мясном 
и молочном животноводстве, 
овощеводстве, плодоводстве 
и птицеводстве.

На днях первый заме-
ститель Ассоциации фер-
меров Кабардино-Балкар-
ской Республики уроженец  
с. Лечинкай Хусен Хагажеев 
в очередной раз пригласил 
сотрудников редакции нашей 
газеты в гости к местным 
фермерам.

Наша первая остановка 
состоялась в домовладении 
главы крестьянского (фер-
мерского) хозяйства, потом-
ственного крестьянина Аслан-
бека Кибишева (на снимке), 
который занимается откормом 
бычков мясных пород.

– Фермерство – это особый 
образ жизни, если хотите, 
состояние души, – убеждён 
Асланбек Кибишев. – Благо, 
народ в нашем селе доста-
точно инициативный, каждая 
семья занята конкретным 
фермерским делом, в кото-
ром участвуют практически 
все члены семьи.

Кроме того, что произво-
дим продукты питания в виде 
мяса, молока, овощных и 
плодовых культур очень вы-
сокого качества и с высокими 
экологическими свойствами, 
мы, фермеры, являемся но-
сителями трудовых традиций 
и хранителями сельского на-
ционального уклада жизни. 
И что очень важно, каждая 
фермерская семья – это 
потомственные крестьяне и 
труженики, навыки которых 
передаются из поколения в 
поколение.

Например, мой отец Бо-
рис Хачимович Кибишев с 
юных лет работал на земле, 
в местном колхозе трудился 
механизатором, пахал землю, 
сеял хлеб, а когда вышел на 
пенсию, долгое время зани-
мался фермерством в лич-
ном подворье, откармливал 
молодняк крупного рогатого 
скота на мясо. То есть я хочу 
сказать, что все мои предки в 
пяти поколениях занимались 
крестьянским трудом, детей и 
внуков тоже приучаем любить 
землю и создавать блага соб-
ственными руками.

В хозяйстве Асланбека 
Кибишева всё чинно и благо-
родно: на 15 сотках своими 
руками построил новый со-
временный дом со всеми 
удобствами, капитальное 
здание для содержания быч-
ков оборудовано с умом. 
Рядом Асланбек соорудил 
мини-цех для производства 
и хранения кормов. В аренде 
у практичного фермера один 
гектар сенокосного участка. 
Остальное – солому, зерно 
по договору он закупает у 
местных арендаторов.

– В 2019 году по совету 
Хусена Хагажеева и главы 
сельского поселения Ха-
сана Хагажеева вошёл в 
конкурсную программу Мин-
сельхоза по поддержке на-
чинающих фермеров. На 
грантовые деньги, добавив 
личные, построил основа-
тельную домашнюю ферму 
на 50 голов КРС. Также часть 
средств фермерского гранта 
направил на приобретение 
молодняка. Несколько раз 
приезжала на ферму комис-
сия Минсельхоза, которая 
проверяла целевое исполь-

Когда фермерство – образ жизни, 
состояние души

-
-

зование бюджетных средств, 
вроде не нашли никаких на-
рушений.

В последние годы госу-
дарство поддерживает фер-
меров, помогает стартовыми 
грантами на безвозмездной 
основе, также можно полу-
чить субсидии по животно-
водству и растениеводству. 
То есть этим хочу сказать, что 
стало значительно выгоднее 
заниматься фермерством на 
основе государственно-част-
ного партнёрства.

Хусен Хагажеев добавил, 
что Асланбек Кибишев – один 
из самых дисциплинирован-
ных и аккуратных фермеров 

в районе, принимает уча-
стие во всех мероприятиях, 
организуемых Ассоциацией 
фермеров КБР и её район-
ным отделением. Каждый 
раз вносит свой посильный 
вклад в проведение благо-
творительных акций в районе 
и республике.

По словам Х. Хагажеева, 
в Чегемском районе сложи-
лась стабильная команда 
фермеров, которые вносят 
весомый вклад в аграрное 
производство района и Ка-
бардино-Балкарии. В част-
ности, первым в республике 
заработал сельскохозяй-
ственный потребительский 

кооператив по выращива-
нию и переработке мяса 
индейки «Стандарт-Агро» 
мощностью до 10 тысяч тонн 
мяса в год.

Фермер из с. Шалушка 
Сафарбий Керефов получает 
с каждого гектара в среднем 
130-140 центнеров зерна 
кукурузы без мелиорации. 
Об этом рекорде чегемского 
фермера писали в регио-
нальных СМИ и на интернет-
ресурсах федерального уров-
ня.  Он также в числе первых 
освоил выращивание север-
ной культуры – голубики.

(Окончание на 2-й с.).
Фото Артура Вологирова

Яркий праздник 
песен и танцев
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ВНИМАНИЕ ОБРАЩЕНО НА ИНФОРМИРОВАНИЕ 
НАСЕЛЕНИЯ И РАБОТОДАТЕЛЕЙ

По материалам пресс-службы Главы и Правительства КБР

ОФИЦИАЛЬНО КОНФЕРЕНЦИЯ

-

Как отметил руководитель ведомства, 
количество надзорных, контрольных ме-
роприятий снижено в соответствии с поста-
новлением Правительства РФ. В 2023 го- 
ду по итогам 27 проверок выдано 53 пред-
писания по фактам нарушений. Вместе 
с тем усилены меры профилактики на-

рушений трудового законодательства 
работодателями, проводятся проверки 
по заявлениям работающих граждан. За 
4 месяца текущего года работодателям 
выдано 80 предостережений, проведено 
215 профилактических визитов.  На осо-
бом контроле  вопросы своевременной 

-

-

-

Мы с вами!

АПК

(Окончание. Начало на 1-й с.)
Глава К(Ф)Х Асият Шегебахова зани-

мается  производством сыров, творога, 
сметаны, айрана и другой молочной 
продукции. Ежесуточно она пере-
рабатывает порядка 20 тонн молока, 
которое закупает у фермеров.

Сельхозтоваропроизводители рай-
она пользуются услугами АО «Роса-
гролизинг» в приобретении техники и 
прицепного оборудования. За 2022 год 
чегемские фермеры получили сельхоз-
технику на общую сумму 3 миллиона 
рублей.

Также за последнее время через 
Кабардино-Балкарский региональный 
филиал АО «Россельхозбанк» они полу-
чили льготные кредиты до 5% годовых 
на общую сумму более 40 миллионов 
рублей.

Кроме того, чегемцы занимаются 
благотворительностью, например, 
оказали финансовую и материальную 
помощь в виде собственной продукции 
– зерна, плодов, овощей, продукции 
животноводства на общую сумму по-
рядка 6 миллионов рублей.

– Хочу подчеркнуть, что фермерский 
актив Чегемского муниципального рай-

она полностью поддерживает решение 
Президента России В. В. Путина о на-
чале специальной военной операции 
на Украине, направленной на защиту 
мирных граждан от украинских на-
ционалистов на территории четырёх 
новых субъектов Российской Федера-
ции, – отметил Х. Хагажеев. – Вместе 
с тем также хочется отметить вклад 
фермеров района в поддержку семей, 
чьи сыновья, братья, мужья находятся в 
зоне проведения СВО. Практически все 
они регулярно участвуют в формирова-
нии гуманитарных грузов для отправки 
в регионы, пострадавшие от жестоких 
действий украинских националистов. 
Также оказывают посильную помощь 
беженцам из новых регионов России, 
охваченных боевыми действиями.

В настоящее время в районе, как и 
в республике, идёт массовая весенне-
посевная кампания, и наши фермеры 
активно включились в процесс за-
кладки основ будущего урожая. Они 
приобрели необходимое количество 
посевного материала, минеральных 
удобрений, ГСМ.

Стоит сказать и о такой важной про-
блеме, как обеспечение нынешней 

кампании семенами сельхозкультур, 
так как отдельные иностранные постав-
щики ушли с российского рынка, и по 
этой причине регионы возлагают боль-
шие надежды на семеноводов КБР. 
Сегодня фермеры Чегемского района 
участвуют в реализации федеральной 
научно-технической программы раз-
вития сельского хозяйства в сегменте 
семеноводства по обеспечению тех-
нологического суверенитета России и 
гарантированной продовольственной 
безопасности.

Также они активно заняты про-
движением в аграрном секторе ко-
операции в сфере производства, 
переработки и логистического сопро-
вождения конечной продукции, что 
позволит продавать её с наибольшей 
добавленной стоимостью.

Фермерский сектор района ре-
зультативно участвует в реализации 
госпрограммы комплексного развития 
сельских территорий, в разработке инве-
стиционных проектов, направленных на 
наращивание объёмов сельхозпродук-
ции, создание дополнительных рабочих 
мест в сельской местности.

Борис БЕРБЕКОВ

Когда фермерство – образ жизни, состояние души

КАЗБЕК КОКОВ ПОДПИСАЛ РАСПОРЯЖЕНИЕ 
О МЕРАХ ПО ВНЕДРЕНИЮ ИНВЕСТИЦИОННЫХ ПРАВИЛ 

Документ принят в целях 
повышения прозрачности и 
упрощения взаимодействия 
инвесторов с исполнительны-
ми органами государствен-
ной власти, контрольными, 
надзорными органами и ре-
сурсоснабжающими органи-
зациями. 

Распоряжением утверждён 
перечень министерств и ве-
домств, ответственных по на-
правлениям инфраструктур-
ной поддержки инвесторов. 

В него вошли Государствен-
ный комитет КБР по тари-
фам и жилищному надзору, 
Министерство земельных и 
имущественных отношений, 
Министерство строительства 
и ЖКХ, Министерство транс-
порта и дорожного хозяйства. 
Им в течение месяца предсто-
ит разработать 11 алгоритмов 
действий, так называемых 
«клиентских путей» для инве-
сторов при реализации проек-
тов. Речь идёт об алгоритмах 

действий по подключению к 
электрическим сетям, объ-
ектам газораспределения, 
теплоснабжения, водоснаб-
жения и водоотведения, полу-
чению земельного участка в 
аренду, разрешений на стро-
ительство, ввод объекта в экс-
плуатацию, при строительстве 
дорожной инфраструктуры, а 
также по оформлению прав 
собственности на введённый 
в эксплуатацию объект. Ал-
горитмы будут учитывать ин-

фраструктурные потребности 
проектов малого, среднего и 
крупного бизнеса. Внедрение 
нового инструмента развития 
инвестиционной деятельности 
намечено на 2023-2024 гг. 
Взаимодействие с инвесто-
рами по алгоритмам инфра-
структурной поддержки будет 
осуществлять Корпорация 
развития КБР. Контроль за 
исполнением распоряжения 
возложен на Правительство 
республики.

-
-

-

-

 

Помня о прошлом, думать о будущем

Конференция состоялась при под-
держке Министерства по делам нацио-
нальностей и общественным проектам 
КБР. 

– Мы надеемся, что сегодняшний 
разговор станет всеобщим достоянием 
и принесёт пользу всему российскому 
обществу, – отметил президент МЧА 
Хаути Сохроков.

 И.о. проректора КБГУ по стратеги-
ческому развитию и международным 
связям Хусейн Кушхов отметил, что 
университет сотрудничает с МЧА во 
многих сферах. 

– Традиции и обычаи представляют 
собой особую форму передачи знаний 
между поколениями. Заложенный в 
них потенциал позволяет решать ряд 
проблем, возникающих в современном 
обществе. Они всегда будут актуальны, 
независимо от исторических событий и 
социально-экономической ситуации. 
Сегодня Кабардино-Балкария в усло-
виях СВО и объявленной нашей стране 
информационно-экономической войны 
демонстрирует устойчивое развитие, 
реализует масштабные социально-эко-
номические проекты, направленные на 
повышение благосостояния жителей, 
– отметил представитель  управления 
по внутренней политике и вопросам 
местного самоуправления  Админи-
страции Главы КБР Рустам Дзагов. 
– В Кабардино-Балкарии проживают 
представители разных народов, тра-
диции и обычаи которых способствуют 
поддержанию в обществе согласия, 
стремлению к добрососедству и со-
зидательному труду как залогу мира 
и успешной реализации потенциала 
КБР. Важное значение в этом аспекте 
имеет деятельность МЧА – единствен-
ной международной организации, вы-
ражающей национально-культурные 
интересы адыгов России и зарубежья. 
Приоритетом её работы является со-
действие возрождению духовного и 
культурного наследия, укрепление 
дружбы и международного согласия. 

– Оправданно, что научно-практи-
ческая конференция, посвящённая 
обычаям и традициям, их роли в 
укреплении духовно-нравственных цен-
ностей общества, проходит накануне го-
довщины окончания Кавказской войны,  
– отметил уполномоченный по правам 
человека в КБР Борис Зумакулов. – В 
городах и сёлах Кабардино-Балкарии 
представители всех поколений и на-
циональностей отдают дань высокого 
уважения жертвам кровопролитной 
войны. Адыги, живущие на разных 
континентах, не потеряли свою иден-
тичность, чувство единства адыгского 

мира, язык благодаря не только силь-
ному духу на генетическом уровне, но 
также обычаям и традициям.

 Он подчеркнул, что оставшиеся 
на своей земле адыги выстояли, со-
хранили этнос и его достоинства. Они 
пахали землю, сеяли хлеб, растили 
детей, а когда стало необходимо, вста-
ли на защиту страны, проявляя чудеса 
храбрости и героизма. Сегодня они это 
делают на полях сражений на Донбас-
се. Душа народа, его история состоят 
из памяти, языка, обычаев, традиций, 
праздников и символов. Для сохране-
ния адыгского мира работает Между-
народная черкесская ассоциация. С 
мнением МЧА считаются руководители 
государств, международных обще-
ственных движений. Это все могли 
наблюдать, когда шла подготовка к 
олимпиаде в Сочи.

Хаути Сохроков рассказал о взаимо-
действии с органами государственной 
власти и гражданского общества для 
сохранения этнокультурной самобытно-
сти народов как важного фактора укре-
пления межнационального единства. 

– Учитесь общению, вам строить 
будущее, а для этого необходим багаж, 
который позволит освоить правила 
жизни, составляющие политику госу-
дарства, в том числе национальную, 
– обратился он к молодой части ау-
дитории. – Сегодня наше государство 
возвращается к духовно-нравствен-
ному и патриотическому воспитанию. 
Западные страны показали истинное 
отношение к России, нашему единству. 
Тридцать лет они вели очень большую 
скрытую подрывную работу, результа-
том которой стали отмена воспитания 
в школах, внушение молодым чувства 
вседозволенности, оторванность от 
корней, традиций, обычаев. Сегодня 
мы с горечью вспоминаем, как из 
учебных программ исключалось слово 
«воспитание» и внедрялось «услуги». 
Наши обычаи и традиции уходят кор-
нями на пять тысяч лет вглубь истории. 
Адыго-черкесский народ, как и многие, 
испытал горькие события, – отметил 
Хаути Сохроков. – Мы особенно ярко это 
ощущаем, когда приближается памят-
ная дата 21 мая. Мы должны уважать 
ценности, которые были важны для 
нашего народа в то время, – мужество, 
противостояние, сохранение своих ис-
токов. Но история учит тех, кто хочет 
учиться. Мы должны шагать в ногу со 
временем, памятуя о прошлом, думая 
о будущем, делая всё для воспитания 
молодёжи в духе братского единства, 
обычаев и традиций, укрепляя великую 
Россию. Многие наши враги бьют по 

самым чувствительным точкам – по 
межнациональным отношениям, по 
молодёжи, которая не до конца пони-
мает истоки ситуации. Мы, взрослые, 
испытываем трудности в понимании 
происходящих событий, а каково вам, 
молодым? Будущее для вас, но вы 
должны в первую очередь почитать 
своих родителей, национальные ис-
токи. Вы сами станете родителями и, 
воспитывая детей, будете передавать 
им эти же ценности. Поэтому нужно 
знать, кто наши друзья и где враги, в 
чём кроется противостояние систем. 

МЧА работает в интересах адыгского 
народа и нашей большой страны, плот-
но взаимодействуя с государством. 
Её деятельность зиждется на законах 
Российской Федерации. Х. Сохроков 
рассказал о самых значимых акциях и 
встречах с руководителями государств 
и Адыгэ хасэ в Израиле, Иордании, 
других мероприятиях, проводимых под 
эгидой МЧА. Он призвал молодых по-
сещать сайт и страницы в соцсетях, где 
рассказывается о том, что делает МЧА 
для сохранения культуры и языка ады-
гов всего мира, и по мере возможности 
принимать участие в мероприятиях 
ассоциации. 

Директор института гуманитарных 
исследований Касболат Дзамихов рас-
сказал, что адыги живут в 50 странах 
мира:

– Останемся ли мы единым наро-
дом, зависит только от нас. Понимая, 
что исторические процессы необрати-
мы, мы обращаемся к молодёжи не 
для того, чтобы возродить в памяти 
боль и страдания наших народов, а 
прежде всего извлечь уроки и сделать 
достоянием современников опыт и 
воззвать к миру и справедливости. 
Представители адыгской диаспоры 
являются колоссальным резервом для 
нашего Отечества. Это очень грамот-
ные, имеющие хорошее образование, 
квалификацию люди, которые могут 
вернуться на родину предков, – убеж-
дён Касболат Дзамихов. 

На конференции обсудили место 
адыгов (черкесов) в современной Рос-
сии и в мире, роль НКО в сохранении 
и развитии национальных традиций, 
патриотизм как основу духовно-нрав-
ственного воспитания, роль граж-
данского общества в гармонизации 
межэтнических и межрелигиозных 
отношений и многое другое. Хаути 
Сохроков выразил надежду, что столь 
многоплановое обсуждение принесёт 
свои плоды и по материалам конфе-
ренции будет выпущена книга.

Ольга КЕРТИЕВА

НАУКА

Юбилей университета и проблемы  
высшего образования Юга России

-

-

Андрей Вадимович Венков, 
доктор исторических наук, 
профессор, заведующий лабо-
раторией казачества Южного 
научного центра РАН, опубли-
ковал в журнале «Известия 
вузов. Северо-Кавказский ре-
гион. Общественные науки» 
(№4, 2022) рецензию на эту 
монографию.

Ниже приводим её сокра-
щённую версию.

Фундаментальное исследо-
вание из 6 глав и 104 парагра-
фов ставит проблему: чем дол-
жен быть университет? Какова 
социальная его роль? Сохра-
няются ли за ним социальные 
функции? Университет суще-
ствует для среднего человека 
или для элиты? И, наконец, 
какова миссия университета 
на Северном Кавказе? 

В книге отражены предпо-
сылки открытия Кабардино-
Балкарского пединститута, 
начиная с создания наци-
ональной письменности и 
Ленинского учебного городка 
до педрабфака, когда наря-
ду с массовой ликвидацией 
неграмотности вытеснялось 
религиозное образование и 
готовились условия перехода 
к всеобучу на уровне началь-
ного, 7-летнего и среднего об-
разования. Так закладывались 
основы современной системы 
профессионального образо-
вания. 

Авторы считают, что руко-
водство КБАО в той непростой 
ситуации вынуждено было при 
дефиците кадров с высшим об-
разованием сделать основную 
ставку на профессию учителя. 
В центре и на месте был предо-
пределён тип руководителя 
процесса советизации обла-
сти, наиболее приемлемый в 
конкретных социокультурных 
обстоятельствах Кабардино-
Балкарии. В итоге стал созда-
ваться, а затем и развиваться 
педагогический институт. 

Детально показано, как за 
25 лет, несмотря на трудности 
войны, республике удалось 
не только укрепить кадровый 
потенциал и ресурсную базу 
пединститута, но с учётом 
развития и запросов инду-
стриального общества до-
биться его преобразования 
в классический университет. 
С особой гордостью авторы 
пишут: «Впервые в истории 
российского государства (если 
не считать созданный ещё 
указом царя университет в 
Казани) в национальном субъ-
екте РСФСР был создан уни-
верситет классического типа. 
Этот прецедент помог и другим 
национальным субъектам соз-
дать у себя классические уни-
верситеты. Многие годы КБГУ 
являлся кузницей кадров для 
соседних республик Северного 
Кавказа». 

Целый параграф посвящён 
первому ректору университета 
Хатуте Мутовичу Бербекову, 
чьё имя носит университет с 
1996 г. 

В эпоху пресловутого «за-
стоя» СССР КБГУ уверенно 
развивался. Подробно по-
казано, как относилось к де-
ятельности вуза руководство 
республики, как расширял-
ся университет и открыва-
лись новые специальности. И 
вполне заслуженно в 1982 г. 
он удостоен ордена Дружбы 
народов за заслуги в подго-
товке кадров высшей квали-
фикации и развитии научных 
исследований. 

В первой половине 1990-х 
ситуация резко ухудшилась. 
Глава книги «Система выс-
шего образования России в 
условиях становления нового 
государства» посвящена не 
столько судьбе КБГУ, сколько 
проблемам высшего образо-
вания России в целом. Авторы 
считают, что период либе-
ральных реформ российского 
общества «нельзя оценить 
однозначно». Они указывают 
на три основных результата: 
РФ включилась в формиру-
ющуюся европейскую систе-
му образования; интенсивно 
пошли процессы интернацио-
нализации вузов; произошла 
их глубокая дифференциация. 

Авторы отмечают, что вуз 

смог не только выжить и про-
должить своё развитие, но и 
попасть в группу 15 лучших 
вузов РФ. 

Последняя 6-я глава, о со-
временной жизни КБГУ, про-
низана тревогой авторов. Учи-
тывая, что «крах образования – 
это крах нации», они пытаются 
найти верный путь в условиях 
мощной информационной 
войны, которая ведётся про-
тив нашей страны, и в первую 
очередь атаке подвергается 
система образования. Авто-
ры приводят официальные 
данные об учебной, научно-
исследовательской работе 
преподавателей и учащихся, о 
международной деятельности 
в контексте таких новых вызо-
вов для вузов России, как идеи 
укрупнения вузов, что влечёт за 
собой угрозы для региональ-
ных вузов, интернационализа-
ции образования, борьбы на 
рынке образовательных услуг, 
резко обострившейся в XXI в.

В целом перед нами уни-
кальный и актуальный научный 
труд, в котором отражены глав-
ные вехи истории ведущего 
вуза Северного Кавказа – КБГУ 
им. Х. М. Бербекова. Книга эта 
будет интересна преподавате-
лям вузов и студентам, которые 
вскоре станут интеллектуаль-
ной опорой нашей страны. 

Подготовил 
Владимир АНДРЕЕВ

выплаты заработной платы и ликвидации 
задолженности,  возмещения выплат 
пострадавшим на производстве. Про-
должается и работа по борьбе с «серыми 
зарплатами», которые лишают граждан 
гарантированного государством соц-
пакета: отпускных, прибавки к пенсии, 
больничных. С начала года выявлено  
52 нарушения трудового законодатель-
ства в части оформления трудовых отно-
шений, по ним приняты соответствующие 
меры. В ходе встречи внимание было 
обращено на  необходимость более ак-
тивного информирования населения, 
консультирования работников и работо-
дателей о нормах трудового права.

В завершение встречи стороны  рас-
смотрели вопросы дальнейшего взаимо-
действия органов исполнительной власти 
республики с Государственной инспек-
цией по труду в КБР, от  эффективной 
деятельности которой во многом зависит 
уровень ответственности работодателей 
по отношению к своим работникам.

Продукты питания, средства гигиены, одежда, маскировочные халаты, 
непромокаемые плащи, армейская летняя обувь, а также открытки, рисунки 
и письма школьников со словами благодарности и пожеланиями скорейшего 
возвращения домой были отправлены бойцам. 

По словам организатора акции «Мы с вами!» директора школы №5 Зух-
ры Архаговой, всё было собрано очень оперативно – уже на второй день 
после объявления добровольного благотворительного сбора гуманитарной 
помощи. 

 – Постоянная поддержка наших солдат, которую оказывает глава ад-
министрации г.о. Баксан Хачим Мамхегов, стала для нас примером, и мы 
тоже захотели внести в это благое дело свою лепту. Хочется поддержать 
наших бойцов и передать им, что мы их любим, дорожим ими и очень ждём 
домой, – сказала З. Архагова.

Марианна ГУКЕПШЕВА 



3 Кабардино-Балкарская правда

Жизнь, полная добрых и полезных дел
СЕГОДНЯ МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ МУЗЕЕВ

Поэтессы представили новые сборники
-
-

Заведующая отделом кра-
еведческой и национальной 
литературы Лейла Гергоко-
ва предварила мероприятие 

большой книжно-иллюстра-
тивной выставкой, посвятив 
её творчеству обеих поэтесс.

С. Мусукаева включила в 

сборник «Когда летаешь, не-
возможно бояться» рассказы 
и повести «Мать» и «Зухра», 
переведённые на русский 

язык Л.  Ахаевой и Л. Аппае-
вой. В сборник «Сказки серд-
ца» Зарины Кануковой вошли 
стихи и пьеса.

Отзывом о творчестве обеих 
поэтесс поделились народный 
писатель КБР Светлана Мотта-
ева, директор федерального 
радиовещания по КБР, пере-
водчик Лариса Маремкуло-
ва, руководитель исполкома 
Общества книголюбов КБР 
Наталья Шинкарёва, перевод-
чик Лариса Ахаева. По общему 
мнению, и С. Мусукаева, и  
З. Канукова внесли в развитие 
кабардинской и балкарской 
литератур весомую лепту, 
способствуя тем самым сох-
ранению родных языков. Надо 
заметить, что большую работу 
по пропаганде национальных 
литератур многие годы осу-
ществляет в ГНБ Лейла Герго-
кова, превратившая встречу не 
только в  разговор о насущном 
месте поэзии (литературы) как 
таковой, но и во встречу, где 
звучали песни, национальные 
танцы в исполнении детей и 
детских художественных групп.

Светлана ШАВАЕВА

ДАТА

-
-

С любовью к малой родине
К 80-летию со дня рождения члена Союза художников СССР Валерия Курданова

Жизнь Валерия Курдано-
ва трагически оборвалась 
в 1992 году незадолго до 
первой персональной вы-
ставки, которую в память о 
художнике организовали его 
друзья и Союз художников 
КБР. Близко знавший и вы-
соко ценивший живописца 
Даниял Хаджиев тогда в 
беседе с корреспондентом 
«КБП» говорил, что творче-
ское наследие художника 
неизмеримо больше, чем 
ему удалось собрать. Ушли 
годы на поиск и обновление 
холстов Курданова, которые 
время не пощадило.

Искусствовед Елизаве-
та Жантудуева отмечала, 
что творчество живописца 
– одно из ярких явлений 
кабардино-балкарского 
изобразительного искус-
ства. Безусловно, Валерий 
Курданов мог сделать неиз-
меримо больше, если бы не 
ранний уход из жизни. Его 
коллега Заурбек Бгажноков 
точно подметил, что Ва-
лерий Курданов явил нам 
полнокровную чувствен-
ную живопись. Именно 
чувственное начало нашло 
наиболее полное вопло-
щение в большинстве его 

картин. Кистью Валерия 
Курданова водила любовь 
прежде всего к малой ро-
дине. Таким было общее 
мнение  и  профессио - 
налов, и любителей. 

В фондах музея хранятся 
полотна Курданова «Гада-
ние на бараньей лопатке», 

«Яблоки 1944 года», в ко-
торых художник отразил 
трагедию жизни балкарского 
народа.

– Если исключить це-
лую галерею женских пор-
третов и ряд полотен из 
цикла, назовём его «Моти-
вы Азии», всё созданное  
В. Курдановым,  – песня о 
родине, о балкарском наро-
де, – считает Н. Сундукова. 
Подтверждение тому – его 
работы «Голова мальчика 
на фоне Чегемского уще-
лья», «Песня камней», где 
выписаны молчаливые дети 
природы (камни). Охра, из-
умрудная зелень, бирюза 
мхов, одевших камни, – всё 
это, скорее, воспринимается 
как цветник, олицетворяю-
щий душу нежно любимой 
живописцем природы вы-
сокогорья.

Светлана МОТТАЕВА

-

 В 1975 году после оконча-
ния сельскохозяйственного 
факультета Кабардино-Бал-
карского государственного 
университета по специально-
сти «ветеринария» Азретали 
Куготов по распределению 
попал в колхоз им. Петровых 
Прохладненского района. 
В то время коллективное 
хозяйство в станице Екатери-
ноградской было самым круп-
ным колхозом республики. 
Буквально через месяц моло-
дого специалиста решением 
правления назначили глав-
ным ветеринарным врачом, 
что по тем временам счита-
лось высоким доверием.

– Мне объяснили, что хо-
зяйство оказалось в очень 
тяжёлом финансовом по-
ложении из-за провалов в 
животноводстве, – вспоми-
нает Азретали Хабижевич. 
– Правлением колхоза была 
поставлена задача в кратчай-
шие сроки вывести отрасль 
из финансового тупика. Со-
вместно с профильными спе-
циалистами была разработа-
на программа планомерного 
развития.  Одним из первых в 
республике в колхозе им. Пет- 
ровых был внедрён холодный 
метод выращивания телят и 
многое другое, что позволило 
уже за два года работы полу-
чить около 790 тысяч рублей 
чистой прибыли. А в после-
дующие годы животноводы 
хозяйства уже не сдавали сво-
их позиций вплоть до апреля 
1986 года.

После таких успехов руко-
водство района по согласо-
ванию с руководством Кабар-
дино-Балкарии решило вы-
двинуть А. Куготова на руко-
водящую должность – пред-
седателем колхоза им. Ча- 
паева селения Карагач Про-
хладненского района.

Весной 1986 года иници-
атива руководства района 
была поддержана общим 
собранием колхозников, и 
Азретали Куготов возглавил 
некогда гремевшее на весь 
Советский Союз коллектив-
ное хозяйство, которое дало 
стране трёх Героев Социали-
стического Труда: знаменито-
го председателя Нажмудина 
Биляловича Абубекирова, 
знатных механизаторов-куку-
рузоводов  Гали Хамашевича 
Емишева и Мухамеда Алие-
вича Котепахова.

– В тот период колхоз в 
Карагаче оказался в списках 
отстающих, соответственно, 
и убыточных хозяйств района 
и республики, – рассказал  
А. Куготов. – Опыт, приоб-
ретенный в колхозе им. Пе-
тровых, с всемерной под-
держкой членов правления 
колхоза им. Чапаева способ-
ствовали в первую очередь 
налаживанию правильного и 
грамотного учёта и контроля.  
Разработали новую методику 
оплаты труда, в результате 
чего удалось уравнять зара-
ботную плату шофёра, дояр-
ки, скотника, механизатора и 
тем самым решили проблему 
текучести кадров. Населению 
стали предоставлять корма 
бесплатно, с условием, чтобы 
частный сектор сдавал жи-
вотноводческую продукцию 
по договору колхозу. Одно 
это мероприятие уменьши-
ло себестоимость продук-
ции почти на 40 %. Колхоз 
полностью был переведён на 
хозрасчёт с применением че-

ковых книжек, что позволило 
увеличить доход в 7,5 раза. В 
растениеводстве была про-
делана большая работа по 
увеличению в 10 раз (со 150 га 
до 1,5 тыс. га) площади ги-
бридных участков кукурузы, 
удалось наладить севооборот 
богатырской культуры. 

По воспоминаниям Азре-
тали Хабижевича, большая и 
результативная работа была 
проведена специалистами 
колхоза по налаживанию 
контактов с аграрными ин-
ститутами и их учёными по 
внедрению в реальное про-
изводство элитных семян. 
В животноводстве также на 
научной основе начали при-
менять новые технологии вы-
ращивания скота и птицы, что 
дало результаты. Например, в 
1986 году поставка мяса госу-
дарству составила 156 тонн, 
а в 1988 году эта цифра до-
стигла отметки более 1,5 тыс. 
тонн. В тот период ни одному 
хозяйству в России не удалось 
увеличить доход колхоза в  
7,5 раза за три года.

После того, как колхоз ре-
шил основные проблемы, 
появилась возможность за-
няться социальными вопро-
сами села:  в Карагаче за счёт 
хозяйства были построены 
детский садик на 280 мест с 
бассейном, административ-
ное здание правления кол-
хоза, стадион со скаковыми 
дорожками для лошадей, цех 
сухофруктов, заасфальтиро-
ваны дороги ко всем социаль-
ным объектам. В числе пер-
вых в республике село было 
полностью газифицировано.

– Столько воды утекло с 
того времени, когда вместе с 
карагачцами исправили все 
ошибки и упущения, смогли 
вернуть былую славу селу и 
местному колхозу, – с гордо-
стью констатирует Азретали 
Куготов. – И я по сей день не 
устаю повторять, что в селе-
нии  Карагач живут самые 
трудолюбивые люди не только 
нашей республики, но и всей 
нашей огромной Отчизны. Мне 
повезло поработать с ними, и 
пребывание в этом селе ста-
ло одним из самых знаковых 
периодов в моей жизни. Вы 
не можете себе представить, 
как было трудно через восемь 
лет покидать налаженное 
хозяйство и крестьянский 
актив карагачских мастеров 
высоких урожаев, просто 
сельчан, которые каждое утро 
встречали с открытой душой 
и добрым сердцем. 

В  сентябре 1993 года Аз-
ретали Куготов вернулся в ро-
довое село Каменномостское 
директором местного овце-
совхоза. И здесь пригодились 
опыт и знания, которые были 
накоплены в двух крупных 
хозяйствах Прохладненского 
района. В первую очередь 
команда нового руководителя 
начала с жёсткой кадровой 
политики. Разработали ме-
роприятия по поощрению 
работников в конце года, 
что дало хорошие плоды во 
всех подразделениях совхо-
за. В 1994 – 1995 гг. совхоз 
занял первые места как по 
растениеводству, так и по 
животноводству, увеличено 
поголовье овец и крупного 
рогатого скота, а сбор всех 
зерновых составил 2670 тонн 
по итогам 1995 года. 

В декабре 1995 года Азре-
тали Хабижевич Куготов был 

избран главой местной адми-
нистрации Зольского района. 

–  Как известно, начало и се-
редина 90-х – крайне сложные 
времена в истории респуб- 
лики и России, – продолжил 
свой рассказ собеседник. 
– Согласился на это пред-
ложение, потому что это мой 
родной район, ну и вера в то, 
что всё получится, если при-
ложить больше усилий, меня 
никогда не покидала. Район 
находится в трудных клима-
тических условиях: к слову, 
все зерновые поспевают на 
месяц позже по сравнению, 
например, с Прохладнен-
ским районом. Все сельхоз-
предприятия находились в 
плачевном экономическом и 
финансовом положении.

Я благодарен всем руково-
дителям сельхозпредприятий, 
главам сельских поселений 
района за взаимопонимание, 
которое мы нашли в совмест-
ной работе. За короткий срок 
была проведена реструкту-
ризация долгов. Большое 
внимание уделили подбору 
скороспелых сортов, налади-
ли тесную работу с аграрными 
институтами Краснодара, 
Ростова, Воронежа и Ки-
шинёва, а животноводы – с 
племенными хозяйствами. В 
1999 году район занял одно 
из передовых мест по вы-
ращиванию зерновых. Не-
смотря на трудные времена, 
район строился, в частно-
сти, за эти годы были сданы  
165 квартир, районный дом 
культуры, школы в п. Залуко-
коаже и с. Малка, больница в 
с. Каменномостском и мно-
гие другие объекты, на 90 % 
была проведена газификация 
района.

Следующим этапом в 
биографии А. Куготова  был 
перевод в апреле 1999 года 
генеральным директором 
ОАО «Каббалкптица», где он 
проработал вплоть до 2005 го- 
да. Акционерное общество 
выступало правопреемником 
бывшего республиканского 
«Птицепрома». За 1998 год 
произвели 500 тонн мяса 
птицы. Провели во всех пти-
цефабриках пролонгацию 
долгов, наладили производ-
ство комбикормов непосред-
ственно на местах и поставку 
кормовых добавок, возродили 
маточное поголовье в 38 тыс.  
птиц. Запустили свои инку-
баторские станции, что дало 
возможность отказаться от 
завоза из других регионов 
суточных цыплят и инкубаци-
онных яиц. В 2004 году ОАО 
«Каббалкптица» произвело 
и реализовало 8300 тонн 
мяса птицы, было продано за 
пределами республики 9 млн 
инкубационных яиц.

 С  августа 2007-го по  июнь 
2013 года А. Х. Куготов за-
нимал должность начальни-
ка отдела животноводства 

и племенного дела Минис- 
терства сельского хозяйства 
КБР, главного государствен-
ного инспектора по племен-
ному животноводству. 

По его словам, за шесть 
лет статус племенного полу-
чило 21 хозяйство Кабарди-
но-Балкарии. Была налажена 
прямая связь с главами сель-
ских поселений и непосред-
ственно с каждым руководи-
телем сельхозпредприятия. 
Минсельхоз КБР заключил с 
Минсельхозом РФ соглаше-
ния по производству и реали-
зации сельскохозяйственной 
продукции, а Минсельхоз КБР 
–  непосредственно с каждым 
муниципальным районом на 
тех же условиях. В кратчай-
шие сроки удалось наладить 
отчётность во всех районах 
республики, что дало воз-
можность выйти на передо-
вые позиции по выполнению 
профильной госпрограммы 
по итогам работы в 2007 году.

Отделом по животновод-
ству и племенному делу  МСХ 
КБР разработаны несколько 
важных отраслевых программ 
(поддержка начинающих 
фермеров, семейных фер-
мерских хозяйств  молочного 
и  мясного скотоводства, а 
также поддержка   маточного 
поголовья овец и  племенных 
хозяйств), которые были за-
щищены и утверждены на 
комиссии по экономически 
значимым программам в 
Минсельхозе России. 

– В Минсельхозе открыли 
путь к поступлению инвести-
ционных денег в животно-
водство республики, – ком-
ментирует Азретали Куготов. 
– Правильное и разумное 
использование инвестиций в 
животноводство региона по-
зволило увеличить поголовье 
крупного рогатого скота, овец, 
свиней и птицы, тем самым 
увеличить производство мо-
лока, мяса, яиц и других про-
дуктов животноводства.

 А. Куготова избирали де-
путатом Парламента рес-
публики. Его заслуги отмече-
ны государственными награ-
дами, в том числе орденом 
Почёта, почётными грамо-
тами Парламента и Прави-
тельства Кабардино-Бал-
карской Республики. Он был 
представлен к званию Героя 
Соцтруда.Человек, который 
непосредственно занимался 
этим вопросом, в частной 
беседе подтвердил, что до-
кументы к представлению 
на звание Героя Социали-
стического Труда Ю. А. Шо- 
махова – директора совхо-
за «Александровский» Май-
ского района, Б. Д. Унажо-
кова – директора совхоза 
«Кенже» и председателя 
колхоза им. Чапаева А. Х. Ку- 
готова были подготовлены, но 
после отъезда бывшего пер-
вого секретаря обкома КПСС  
Е. А. Елисеева в Москву они 
остались в архивах.

По словам Аретали Кугото-
ва, с высоты прожитых семи 
десятков лет на жизнь,  мир и 
прошлое нужно смотреть про-
ще: высокие награды – это хо-
рошо, но лучше всего оценка 
людей, с которыми довелось 
родиться,  трудиться и жить в 
одно время. 

Он убеждён, что мерило 
жизни не в регалиях разного 
достоинства, а в количестве 
добрых и полезных дел и 
поступков, которые каждый 
человек успел совершить.

 Борис БЕРБЕКОВ.
 Фото из семейного архива  

ЮБИЛЕЙ

-

Прикоснуться к историческому
наследию предков

достью носит учреждение. Выпускник 
школы прошёл героический путь от 
командира 10-й гвардейской танковой 
дивизии до командующего войсками 
Северо-Кавказского военного округа. 
Участвовал в Первой и Второй Чечен-
ской кампаниях. Здесь хранятся его па-
радный мундир, гитара с автографом, 
шлем танкиста, офицерский ремень, 
доставшийся Трошеву от деда, школь-
ные рисунки, письма, которые он писал 
матери, грамоты, личные принадлеж-
ности. Эта экспозиция, как замечает 
Л. Проценко, постоянно пополняется 
новыми экспонатами, которые пере-
дают музею дочь Геннадия Трошева, 
одноклассники и сослуживцы.

– При жизни Геннадий Никола-
евич встречался с учениками школы, 
учителями. Многим помог выбрать 
правильный жизненный путь. Его 
жизнь и служение Родине являются 
лучшим примером патриотического 
воспитания, – подчёркивает Людмила 
Ивановна.

Одна из экспозиций повествует об 
истории школы. Собраны сведения о 
людях, руководивших учреждением 
с 1943 года, учителях, внёсших зна-
чительный вклад в его развитие. С  
2005 года коллектив возглавляет Татья-
на Александровна Тхагапсова.

В музее представлен этнографи-
ческий раздел, который, как отмечает  
Л. Проценко, всегда привлекает де-
вочек. Старинные чугунные утюги и 
стиральные доски, деревянные прялки 
и чугунки для приготовления пищи, 
керосиновые лампы, керамические со-
суды, металлические чаши, кувшины, 
шаль княжны Жансурат Урусмамбето-
вой 1838 года, платки кюпес – шёлко-
вые шали, которые носили балкарки, 
женский бронзовый браслет времён 
кобанской культуры, детский (женский) 
национальный костюм, бурка, старые 
фотографии – всё это знакомит юных 
гостей музея с историей нашего края, 
бытом кабардинцев и балкарцев.

Образовательное учреждение являет-
ся постоянным участником Всероссий-
ской научно-практической конференции, 
посвящённой годовщинам Победы в 
Великой Отечественной войне, которую 
ежегодно организует Северо-Кавказский 
государственный институт искусств в 
рамках проекта «Историческая память». 
Статьи об участниках Великой Отече-
ственной, основанные на материалах, 
собранных в результате поисковой рабо-
ты, публикуются в сборниках по итогам 
конференции.

Школа принимает участие во всерос-
сийском форуме «Школа Героя», посвя-
щённом проектам, направленным на 
патриотическое воспитание молодёжи. 
Впервые он прошёл в декабре прошло-
го года в Музее Победы в Москве, и его 
посетила директор учреждения. В конце 
апреля Татьяна Тхагапсова и Людмила 
Проценко побывали на втором форуме, 
приуроченном к 80-летию победы в Ста-
линградской битве, который состоялся 
в Волгограде.

Музей играет большую роль в вос-
питательной работе школы, форми-
ровании гражданско-патриотических 
чувств. Здесь проводятся классные 
часы, уроки мужества.

– Занятия в музее оживляют учеб-
ный процесс, оказывают на учащихся 
большое эмоциональное воздействие. 
У школьников появляется чувство со-
причастности с прошлым и причастно-
сти к современной истории. Такое при-
косновение к историческому, культур-
ному наследию предков способствует 
духовно-нравственному обогащению 
детей, – уверена Людмила Ивановна.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото Артура Елканова

Традиционно в этот день музеи при-
глашают всех желающих ознакомиться 
с экспозициями, организуют темати-
ческие экскурсии, рассказывают о 
своей поисковой и исследовательской 
деятельности. Накануне Международ-
ного дня музеев для нашей газеты свои 
двери распахнул музей нальчикской 
средней школы № 11 имени Героя 
России Г. Н. Трошева (директор Татья-
на Тхагапсова), занявший в 2022 году 
второе место в республиканском кон-
курсе на лучшую организацию работы 
школьных музеев в патриотическом 
воспитании учащихся, который прово-
дился Министерством просвещения и 
науки КБР.

Школьный музей «Память» основан 
более 60 лет назад учителем геогра-
фии Фёдором Ивановичем Жбановым 
в результате поисково-краеведческих 
экспедиций. С 2008 года хранителем 
музея является учитель истории и 
обществознания Людмила Проценко. 
Уголок истории выступает средством 
патриотического и духовно-нравствен-
ного воспитания учеников. Он нахо-
дится в большом светлом кабинете на 
первом этаже школы, а начинается в 
холле, где расположен стенд «Жизнь, 
посвящённая Отчизне» памяти траги-
чески погибшего выпускника Геннадия 
Николаевича Трошева.

Экспозицию музея открывает раз-
дел «Мы по земле прошли недаром, 
мы отстояли жизнь земли». Внима-
ние привлекает фотогалерея «Стена 
Героев», с которой смотрят на нас 
участники Великой Отечественной вой- 
ны – родственники учеников.

– Каждая семья должна пом-
нить своих героев, – рассказывает 
хранитель музея. – Дети собирают 
материалы о родных и приносят в 
музей. Почти все фотографии на 
стенде «Стена Героев» подкреплены 
историей боевого и трудового пути 
людей, подаривших нам мир. Среди 
них кавалер трёх орденов Великой 
Отечественной войны, два из которых 
первой степени, Красной Звезды, об-
ладатель медали «За боевые заслуги» 
Михаил Васильевич Гуренко, возглав-
лявший школу с 1951 года в течение  
20 лет. Он заслуженный учитель 
РСФСР, удостоенный ордена Лени-
на, медали «За трудовую доблесть». 
Является одним из первых русских 
учителей, обучавших кабардинских 
и балкарских детей русскому языку, 
заложивших фундамент националь-
ной советской школы. По инициативе 
Гуренко было построено новое здание 
нашей школы, которая в 1955 году 
впервые встретила две тысячи своих 
учеников.

Кстати, поисковой группой учащихся 
обнаружено, что школа № 11 является 
одной из старейших в республике и в 

следующем году отметит 170 лет. В 
фондах Центрального государствен-
ного архива КБР был найден документ, 
датированный 1854 годом, в котором 
указано: «Старшина немецкой колонии 
Нальчика Ставропольской губернии, 
Яков Шварц, обратился к Прусскому 
чрезвычайному полномочному мини-
стру, генералу Горову, с просьбой раз-
решить рядовому Кубанского егерско-
го полка Карлу Крюгеру занять место 
учителя и писца в немецкой колонии, 
так как колонисты, будучи бедными, 
желают обучиться грамоте». Царское 
правительство дало разрешение от-
крыть школу.

– Судя по месторасположению и 
с учётом других документов, найден-
ных нами в различных источниках, 
это наша школа. Копии документов 
также находятся в музее, – говорит  
Л. Проценко.

Наибольший интерес для мальчи-
ков, посещающих музей, представля-
ют артефакты военного времени: кас-
ка красноармейца, гильза от снаряда, 
неразорвавшаяся мина, керосиновая 
лампа «Летучая мышь», солдатский 
котелок, шинель офицера погранич-
ных войск, письма с фронта, боевые 
и юбилейные награды участника 
Великой Отечественной войны Ивана 
Гавриловича Шкиря. Есть здесь и про-
битая осколками фашистская каска, 
которая в 2013 году в честь 70-летия 
освобождения столицы Кабардино-
Балкарии от немецко-фашистских за-
хватчиков была передана школьному 
музею поисковым отрядом местной 
администрации г. Нальчика.

Отдельные разделы музея посвя-
щены сынам Кабардино-Балкарии, 
удостоенным высшей воинской награды 
– звания Героя Советского Союза, во-
инам Красной армии, освобождавшим 
Нальчик в 1942 – 1943 годах, женщинам-
участницам Сталинградской битвы.

Большая экспозиция музея расска-
зывает о генерал-полковнике, Герое 
России Г. Н. Трошеве, чьё имя с гор-

КУЛЬТУРА
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Яркий праздник песен и танцев

– Цель фестиваля – попу-
ляризация культурно-нравст-
венных и традиционных цен-
ностей добрососедства и меж-
этнического братства между 
народами нашей страны, 
расширение спектра возмож-
ностей для развития талантов 
подрастающего и молодого 
поколения. Фестиваль собрал 
детские творческие коллек-
тивы и талантливых сольных 
исполнителей Северо-Кавказ-
ского и Южного федеральных 
округов – 955 участников. 
Такого размаха фестивальная 
история республики не помнит 
давно, – прокомментировала 
Земфира Мамбетова.

С самого утра и до вечера 
ребята зажигали на сцене, 
удивляя зрителей мастер-
ством хореографического, 
вокального и инструменталь-
ного исполнения, которые и 
представили главные кон-
курсные номинации. В состав 
жюри вошли лауреат премии 
Правительства РФ, народный 
артист КБР, заслуженный 
деятель искусств  РИ, РСО 
– Алания и ЧР, доцент ка-

федры хореографии СКГИИ, 
кандидат искусствоведче-
ских наук, руководитель Госу- 
дарственного академическо-
го ансамбля «Кабардинка»  
И. Атабиев, заслуженный 
артист КБР и РИ, старший 
преподаватель кафедры 
хореографии, солист ба-
лета Музыкального театра  
О. Битокова, доцент кафед-
ры народных инструмен-
тов СКГИИ, заслуженный 
артист Республики Абха-
зия и РСО – Алания А. Ли- 
гидов,  заслуженная артистка 
КБР, народная артистка РФ, 
лауреат Госпремии КБР, за-
ведующая кафедрой вокаль-
ного искусства и дирижиро-
вания СКГИИ, профессор 
Н. Гасташева, заведующая 
отделениями сольного пе-
ния и теории музыки ДМШ 
г. Чегем, лауреат конкурса 
«Молодые голоса Кавказа» 
М. Маремшаова. 

В номинации «Хореогра-
фия» обладателями Гран-при 
стали ставропольчане.

– Ребята впервые выступа-
ли на сценической площадке 

Кабардино-Балкарии. Впечат-
лило всё – от высокого уровня 
организации до заразитель-
ной энергетики зала. Мощная 
поддержка болельщиков и 
аудитории ощущалась каж-
дой клеткой. Хочется отме-
тить, что добрые традиции 
кавказского гостеприимства 
мы почувствовали с самых 
первых минут в республике. 
У всей команды было единое 
ощущение того, что мы при-
ехали к родным – так уютно 
и тепло нас встретили жите-
ли прекрасного солнечного 
Нальчика. Счастливы, что 
заслужили такую высокую 
оценку и познакомились с 
благодарной зрительской 
аудиторией, – поделилась 
впечатлениями коммерче-
ский директор образцового 
ансамбля кавказского танца 
«Казбек» Екатерина Цита-
ишвили. 

Лидером конкурса автор-
ского танца коллектива в пол-
ном составе стал образцовый 
ансамбль национального тан-
ца «Шагди». Как признаётся 
его главный художественный 

руководитель Зарема Уна-
жокова, фестиваль превзо-
шёл все ожидания.

– Думаю, что нашим арти-
стам, начиная от «малышей» 
и заканчивая опытными 
танцовщиками старшего 
состава, фестиваль  пода-
рил незабываемые эмоции 
и уникальный опыт. Безус-
ловно, счастливы, что наш 
авторский номер «Танцуй, 
Шагди» на песню-гимн ан-
самбля произвёл фурор и 
заслужил такую высокую на-
граду – Гран-при. Выступали 
у нас впервые в конкурсе и 
самые маленькие танцовщи-
ки, которые по объективной 
оценке жюри заслужили 
первое место в своей но-
минации. Благодарна роди-
телям участников, которые 
всегда поддерживают нас. 
Горжусь своими ребятами, 
они не подвели, – сказала  
З. Унажокова.

Гран-при в номинации 
«Эстрадный вокал» достал-
ся юному исполнителю из 
Ставрополя Ангелосу Бал-
бандису. В номинации «Инс-
трументальное исполнение» 
главную награду завоевала 
студия доулистов «Арсах» из 
Северной Осетии – Алания.

В фестивале участвовали 
также танцевальные кол-
лективы, представлявшие 
и другие хореографические 
жанры, в том числе стили и 
направления современной 
хореографии.

В рамках конкурса была 
представлена насыщенная 
развлекательная шоу-про-
грамма. Состоялся также 
дэнс-батл руководителей 
творческих коллективов.

Марианна ГУБАШИЕВА

-

-

Закон для учителя

2023 год в России объ-
явлен Годом педагога и 
наставника. Студентка 2-го 
курса направления под-
готовки «Юриспруденция» 
института права, экономики 
и финансов Кабардино-Бал-
карского государственного 
университета им. Х. М. Бер-
бекова Алина Мурзаканова 
подготовила проект «Закреп- 
ление правового статуса 
педагога в региональном 
законодательстве КБР», 
который отмечен дипломом 
первой степени по направ-
лению «Региональное за-
конодательство».

Федеральное законо-
дательство позволяет ре-
гионам устанавливать до-
полнительные меры под-
держки педагогическим ра-
ботникам. Студентка КБГУ 
предложила закрепить за 
органами государственной 
власти региона полномочия 
по включению педагогиче-
ских работников в составы 
госорганов по вопросам раз-
вития системы образования 
на территории республики. 
Также будущий юрист счи-
тает возможным создать в 
Министерстве просвещения 

и науки КБР единую бес-
платную горячую линию как 
гарантию оказания помощи 
педагогам и установить до-
полнительные ежемесячные 
выплаты для специалистов, 
впервые устроившихся на 
работу.

Кроме того, студентка 
КБГУ в своём проекте вы-
ступает с предложением 
установить День народного 
просветителя в КБР и ввес-
ти знак отличия «Почётный 
педагогический работник 
Кабардино-Балкарской Рес-
публики».

Алина Мурзаканова по-
делилась своим взглядом на 
участие в конкурсе:  «Пред-
ложение научного руково-
дителя, заведующего ка-
федрой конституционного 
и административного права 
Алима Забидовича Богаты-
рёва, об участии в конкурсе 
мне показалось интерес-
ным. К сожалению, в со-
временном мире профессия 
педагога, несмотря на свою 
исключительную важность, 
не входит в число престиж-
ных и востребованных в 
молодёжной среде. Очень 
рада, что депутаты Парла-

мента КБР высоко оценили 
наш проект. Практический ре-
зультат будет достигнут, если 
содержащиеся в нём идеи и 
положения депутаты респуб-
ликанского парламента ис-
пользуют в законотворческой 
деятельности». 

Директор института права, 
экономики и финансов КБГУ 
Елена Машукова, отмечая 
успех своей студентки, гово-
рит о пользе участия в конкур-
сах будущих специалистов: 
«Выпускников, имеющих ди-
плом о высшем юридическом 
образовании, много, и в дан-
ной конкурентной сфере каж-
дый хочет оказаться лучшим. 

Поэтому участие студентов в 
подобных конкурсах способ-
ствует их профессиональной 
самореализации и может 
стать хорошим началом ка-
рьеры». 

Вопрос о выборе узкой на-
правленности в профессии 
Алина Мурзаканова пока 
оставила открытым. Она хочет 
ознакомиться со всеми от-
раслями права, прежде чем 
принять судьбоносное реше-
ние. Но уже сейчас студентка 
с уверенностью говорит, что 
хочет работать в юридической 
сфере и приносить пользу 
людям. 

Юлия ВАСИЛЕНКО

Аллея голубых елей

ПРОДАЁТСЯ помещение свободного назначения. Находится на 3-м этаже  
4-этажного здания в центре города по адресу: г. Нальчик, ул. Турге-

нева, 21. Площадь – 270 кв. м. Есть все коммуникации – свет, вода, отопление, канализация. 
Окна пластиковые. В помещении как смежные, так и изолированные комнаты. Право 
собственности. Оперативный показ. Возможен торг.  Телефон: 8-987-683-65-54.

Акционерное общество «Автоком-
бинат» (далее «общество»), местона-
хождение: 360004, КБР, г. Нальчик, 
ул. Чернышевского, 183, настоящим 
уведомляет вас о проведении годового 
общего собрания акционеров (далее 
«собрание»).

В соответствии с решением сове-
та директоров общества, принятым  
5.05.2023 г., собрание состоится в фор-
ме собрания с повесткой дня:

1. Утверждение годового отчёта об-
щества за 2022 г.

2. Утверждение годовой бухгалтер-
ской (финансовой) отчётности общества 
за 2022 г.

3. О распределении прибыли (в том 
числе выплате (объявлении) дивидендов) 
и убытков общества по результатам 2022 г.

4. Избрание совета директоров об-
щества.

5. Избрание ревизионной комиссии 
общества.

6. О внесении изменений в устав 
общества.

7. Утверждение изменений в устав 
общества.

8. Об увеличении уставного капитала 
общества путём размещения допол-
нительных акций по закрытой подписи 
среди ограниченного круга лиц.

Собрание состоится 8.06.2023 года 
в 11 часов.

Место проведения собрания: КБР,  
г. Нальчик, ул.Чернышевского, 183.

Время начала регистрации лиц, уча-
ствующих в общем собрании: 10 часов 
30 минут.

Дата определения (фиксации) лиц, 
имеющих право на участие в общем 
собрании акционеров и лиц, имеющих 
преимущественное право приобрете-
ния дополнительных ценных бумаг, – 
16.05.2023 г.

Правом голоса по вопросам повестки 
дня общего собрания акционеров об-
щества обладают владельцы обыкно-
венных акций общества.

С информацией (материалами), 
подлежащей предоставлению лицам, 
имеющим право на участие в годовом 
общем собрании акционеров, можно 
ознакомиться в течение 20 дней до даты 
проведения собрания по адресу: 360004, 
КБР, г. Нальчик, ул.Чернышевско- 
го, 183.

СООБЩЕНИЕ 
о проведении годового общего собрания акционеров 

акционерного общества «Автокомбинат» (АО «Автокомбинат»)
УВАЖАЕМЫЙ АКЦИОНЕР!

Совет директоров АО «Автокомбинат»

Акционерное общество 
«Аскер» (далее «общество»), 
местонахождение: 360030, 
КБР, г. Нальчик, пр. Кулие-
ва, 10, офис 112, настоящим 
уведомляет вас о проведении 
годового общего собрания 
акционеров (далее «собра-
ние»).

В соответствии с решени-
ем Единоличного исполни-
тельного органа общества, 
принятым 15 мая 2023 года, 
собрание состоится в форме 
собрания со следующей по-
весткой дня:

1. Определение порядка 
проведения собрания.

2. Утверждение годового 
отчёта общества за 2022 г.

3. Утверждение годовой 
бухгалтерской (финансо-
вой) отчётности общества за 
2022 г., принятие к сведению 
заключения аудитора об-
щества за 2022 г.

4. О распределении при-

были (в том числе выплате 
(объявлении) дивидендов) и 
убытков общества по резуль-
татам 2022 финансового года.

5. Утверждение аудитора 
общества на 2023 г.

6. Определение цены при-
обретения акций общества.

7. Об уменьшении устав-
ного капитала общества 
путём приобретения части 
акций в целях сокращения 
их общего количества.

8. О досрочном прекра-
щении полномочий едино-
личного исполнительного 
органа (генерального дирек-
тора) общества.

9. Об избрании единолич-
ного исполнительного орга-
на (генерального директора) 
общества.

10. О расторжении догово-
ра № 196-КБ от 20.05.2019 г. 
на оказание услуг по веде-
нию реестра владельцев 
именных ценных бумаг.

11. Об утверждении реги-
стратора общества и усло-
вий договора с ним.

Акционеры, являющиеся 
в совокупности владельцами 
не менее чем 2 процентов 
голосующих акций общества, 
вправе вносить предложения 
о внесении вопросов в по-
вестку дня годового обще-
го собрания акционеров, 
указанные в пункте 1 ста-
тьи 53 Федерального зако-
на от 26 декабря 1995 года  
№ 208-ФЗ «Об акционерных 
обществах», в дополнение к 
таким предложениям, ранее 
поступившим в общество, а 
акционеры, от которых ука-
занные предложения посту-
пили ранее, вправе вносить 
новые предложения взамен 
поступивших. Такие предло-
жения должны поступить в 
акционерное общество в срок 
до 2 июня 2023 г.

Дата определения (фикса-

ции) лиц, имеющих право на 
участие в собрании, – 6 июня 
2023 г.

Категории (типы) акций, 
владельцы которых имеют 
право голоса по вопросу по-
вестки дня собрания: обыкно-
венные акции общества.

Дата проведения собрания: 
29 июня 2023 года в 12 часов.

Место проведения собра-
ния: 360030, КБР, г. Нальчик, 
пр. Кулиева, 10, офис 112.

Время начала регистра-
ции лиц, участвующих в со-
брании: 11 часов 45 минут.

С информацией (матери-
алами), подлежащей предо-
ставлению лицам, имеющим 
право на участие в годовом 
общем собрании акционеров 
общества, можно ознако-
миться в течение 20 дней до 
даты проведения собрания по 
адресу: 360030, КБР, г. Наль-
чик, пр.Кулиева, 10, офис 112 
с 10 до 15 часов.

Утерянный диплом серии 90 БА № 0345224 на имя Халиловой 
Гюльжан Исхаковны об окончании ГБПОУ «Кабардино-Балкарский 
гуманитарно-технический колледж» считать недействительным.

    СООБЩЕНИЕ
о проведении годового общего собрания акционеров акционерного общества «Аскер» 

(АО «Аскер»)

Единоличный исполнительный орган АО «Аскер» 
Генеральный директор Б. А. Карданов

РЕКЛАМА 42-69-96 ОБЪЯВЛЕНИЯ 42-69-96  E-mail: kbrekl@mail.ru РЕКЛАМА 

В 1918 году Иван Ковтунен-
ко, которому к тому времени 
было 27 лет, начал работать 
в Нальчикском питомнике, 
располагавшемся в начале 
прошлого века у железнодо-
рожного вокзала. Крошечные 
голубые ёлочки стали глав-
ным делом его жизни. Экзо-
тическая чужестранка хоть и 
чувствовала себя повсюду в 
нашей стране превосходно, не 
боялась ни холода, ни зноя, не-
достатка влаги или её избытка, 
но семенами никак не хотела 
размножаться. А саженцы из 
далёкой и недружественной на 
тот момент страны по вполне 
объяснимым революционным 
причинам доставлять было 
невозможно. Многие сотни 
опытов поставил нальчикский 
селекционер, изменяя осве-
щённость, влажность почвы 
и воздуха, производя посадки 
в открытом грунте, парнике, 
теплице, обрабатывая семе-
на различными химикатами, 
удобряя их, но всё было на-

прасно. Разгадка же оказалась 
на редкость простой – семена 
надо было сеять в землю, взя-
тую из-под хвойных деревьев, 
обильно сдабривая её све-
жими сосновыми и еловыми 
опилками. 

Так в тридцатых годах прош- 
лого века у здания бывшего 
Ленинского учебного городка, 
где ныне располагается ме-
дицинский факультет КБГУ, 
была заложена одна из самых 
знаменитых аллей Нальчика. 
Та самая, которая вызывала и 
вызывает восторг у всех, кто 
впервые видит её. 

В 1975 году заложенная 
И. П. Ковтуненко аллея, не-
сколько утратившая за четыре 
с половиной десятилетия свою 
первозданную прелесть, была 
реконструирована – с тех пор 
голубые ели не только её об-
рамляют, но и высажены по 
центру, разделяя прогулочный 
тротуар на две равные части.

Мария и Виктор
КОТЛЯРОВЫ

Утерянный аттестат №  6231 на имя Назарова Виталия 
Борисовича об окончании ПТУ № 11 г. Нальчика считать 
недействительным. 

Совет ветеранов комсомола Кабардино-Балкарской Республики выражает искреннее соболезнование первому замести-
телю постоянного представителя Кабардино-Балкарской Республики при Президенте Российской Федерации ГЫЛЛЫЕВУ 
Ахмату Азретовичу в связи с кончиной брата ГЫЛЛЫЕВА Алия Азретовича. Разделяем Ваше горе и скорбим вместе с Вами.

 

Заместитель Председателя Парламента КБР 
Салим Жанатаев и Алина Мурзаканова


